

## Un néo-nominalisme exubérant

Joëlle Mesnil

Psychologue clinicienne. Université Paris7.

<http://jmesnil5.blogspot.fr/>

### Résumé

Dans cet article qui reprend un chapitre d'un ouvrage en cours (*L'être sauvage et le signifiant*), il s'agit de mettre en évidence un aspect de l'apport spécifique de la pensée de Marc Richir à la psychopathologie. Mon intention est de montrer que cette pensée phénoménologique très singulière permet de mener à bien une critique d'une tendance néo-nominaliste de plusieurs approches psychopathologiques contemporaines, notamment celle de Serge Viderman, auteur de *La construction de l'espace analytique*, paru en 1970, qui demeure aujourd'hui encore une référence majeure pour de nombreux analystes. Le lacanisme est également visé, quoique pour des raisons différentes ; il en va de même de la psychiatrie phénoménologique pour un troisième ordre de raisons.

### Mots-clefs

Viderman, De Libera, Lacan, réalité, réalisme, relativisme, phénomène de monde, référence non objectale

### Abstract

This article (a chapter of a book in progress : *L'être sauvage et le signifiant*), deals with an aspect of the specific contribution of Marc Richir's thought to psychopathology. My intention is to show that this very singular phenomenological thought allows to carry out a critique of a neo-nominalism that characterizes several contemporary approaches of psychopathology, particularly Serge Viderman's, author of *La construction de l'espace analytique*, published in 1970, which remains today a major reference for many analysts. Lacanism is also covered, for another reason, and even phenomenological psychiatry, for a third order of reasons.

### Keywords

Viderman, De Libera, Lacan, reality, realism, relativism, world-phenomenon, non objectal reference.

